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《穿越圣经》 

玛拉基书（8）我们在新约所认识的主耶稣基督，就是在旧约立约的使者 

（玛 2:17-3:1） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们继续围绕玛拉基书 2:16 有关婚姻和离婚的问题展开探讨，让我们在这一主

题上稍作补充，然后再继续查考与研读这卷书 2:17-3:1 的内容。 

 

上次节目结束前，我们提到，马太亨利的故事以及他所撰写的《马太亨利的注释》。这是一本

必读的注释书。虽然这一套书很重要，但读起来却很无趣。马太亨利这个人一点也不浪漫。

他年轻时在伦敦与一位有钱的贵族女孩坠入爱河，甚至到了谈婚论嫁的地步，女孩的父亲想

要拆散他们，对女孩说：“为什么要选他呢？那个年轻人没有背景。你根本不知道他从哪里来

的！”女孩说：“没错。我不知道他从哪里来的，但我知道他要往哪里去，我要跟他走。”女孩

真的跟他走了。 

 

人物霍桑是一个不被重视的职员，他在纽约市的海关工作，后来被解雇了，因为他的领导觉

得他的工作没有效率。他回到家，心里很沮丧、很挫败。他的妻子拿了一支笔、一张纸给他，

说：“你现在可以做你想做的事，你开始写作吧。”霍桑后来写了几本文学名著，因为他的妻

子鼓励他。他们非常相爱。霍桑死后，他的妻子写下自己的盼望，说：“感谢神，我有永生，

在永生里我更认识主，否则我早就绝望了。”如果有人说我讲的基督徒婚姻是个理论，是个理

想，其实我是讲事实。让我们回到人类起初，想想亚当夏娃，他们真是浪漫！以弗所书 5:28-

31 说：“丈夫也当照样爱妻子，如同爱自己的身子；爱妻子便是爱自己了。从来没有人恨恶自

己的身子，总是保养顾惜，正像基督待教会一样，因我们是他身上的肢体（有古卷加：就是

他的骨他的肉）。为这个缘故，人要离开父母，与妻子连合，二人成为一体。”夏娃受造是要

成为亚当的帮助者，一个合适亚当的帮助者，这句话很惊人。夏娃是用亚当的肋骨造的，和

动物从尘土中造出来的不一样，夏娃是从亚当身体里造的，直到他们在一起时才完整了。神

把夏娃造得非常美丽，把她带到亚当面前。她是帮助者，弥补了亚当的缺陷，因为亚当本来

并不完全。夏娃是神为亚当造的配偶，他们两人成为一体。创世记 2:23-24 记载：“那人说：

这是我骨中的骨，肉中的肉，可以称她为‘女人’，因为她是从‘男人’身上取出来的。因此，

人要离开父母，与妻子连合，二人成为一体。” 

 

我要讲个让我很感动的历史爱情故事。作者把女主角写成婚姻中爱的典范。这个故事与一个

年轻的传道人有关，这个传道人是一位优秀的年轻老师，后来在巴黎大学教书。古时候的传

道人又叫修士，不能结婚。他们在同一个查经班上课时，就开始热恋了。可是教会不让他们

结婚。在男主角朋友的帮助下，他们秘密结婚了。男的继续教书。可是这个秘密总会走漏的，

于是女主角被送进女修道院，两人不准再见面。这个男主角是中世纪孕育出来的大思想家。

在 12 世纪初期，他开始讲道，教导人们圣经赐予人权柄，教会不能限制人权。这名伟大的思

想家，后来变得愤世嫉俗，因为教会一直否定他。他临终时要求教会允许他见妻子一面，但

教会残忍地拒绝了。因此他写了一封信给妻子。对我来说，这是我读过最让人感伤的信。他

用祷告结束那封信，他祷告说：“主啊，如果这件事能讨你喜悦的话，就让它发生吧。你使我

们在一起、也使我们分开。求你怜悯我，虽然现在分开，但在天上能永远在一起。”我相信将

来他们必定能在天上团聚。 
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接下来，我们一起来看以下这节令人震撼的经文。玛拉基为 2 章作结论说，社会的罪和离婚

有关，就像癌症啃食国家的命脉一样，会毁灭国家。 

 

玛拉基书 2:17 记载：“你们用言语烦琐耶和华，你们还说：‘我们在何事上烦琐他呢？’因为

你们说：‘凡行恶的，耶和华眼看为善，并且他喜悦他们’；或说：‘公义的神在哪里呢？’” 

 

神借先知的口谴责百姓：“你们用言语烦琐耶和华，”这节经文让我忍不住想笑。神说：“我厌

烦你们这些冗长、虚伪的祷告。我厌烦你们的见证。你们真烦。”记得在 1 章，神责备以色列

百姓在服事上敷衍了事。神说：“烦死了，你们根本一知半解。你们假冒伪善的服事让我厌烦。”

神一针见血地指出，选民不仅不认罪悔改，还反驳说：“我们在何事上烦琐神呢？”我们又看

到这些百姓假装无辜的表情。他们对神的指责不满，这真是对罪太无知了。他们反问说：“我

们在何事上烦琐神呢？”请注意，这是百姓第五次回嘴。神指控他们在敬拜上假冒伪善。他

们的态度既轻蔑，又无礼，竟然顶嘴说：“我们在何事上烦琐神呢？”神的答案很直接，他说：

“因为你们说：‘凡行恶的，耶和华眼看为善，并且他喜悦他们’；或说：‘公义的神在哪里呢？’”

他们毁谤神。在人类历史上，有这种哲学观念的人很多。人们说：“我看到的大罪人，在事业

上很成功。他们的遭遇比我好，而我还服事神。为什么神允许这样的事发生呢？”诗人也发

出相同的抱怨。他看见周围的人行恶，又不服事神，可是却很富裕。诗篇 73:2-3 说：“至于我，

我的脚几乎失闪；我的脚险些滑跌。我见恶人和狂傲人享平安就心怀不平。”他看周围的人，

无赖却越来越有钱，穷人则越来越贫穷。属神的穷圣徒和富裕沾不上边。这就是玛拉基时代

人的抱怨。这种态度很快就演变成“新道德”运动。他们以为“凡行恶的，耶和华眼看为善”，

就开始称恶为善，称善为恶。行恶是要付出代价的。今天也是一样。很多人说犯法要付代价，

但很多人尽可能规避处罚。政客谄媚有钱人，讨好有权力的人。小人物被践踏，却没人关心。

神怎么不管呢？诗人得到答案了，因为他寻求神的面。诗篇 73:17 说：“等我进了神的圣所，

思想他们的结局。”你看，诗人曾经把焦点放在现在。但将来会如何呢？永恒又是如何呢？从

我们的角度来看，那些日子已成古老的历史，但回到当时，他们为自己的永生作了决定。 

 

俗话说，光阴似箭。那么今天不敬虔之人的下场会如何呢？他们可以建立“新道德”，可以尽

量挥霍，但今天行恶的人，明天要面临审判。他们要向神交代。我们要很小心，不要论断神

怎么不管。这让我想起一件事，我和两个神学生一起去旅游，半路上载了一个搭便车的人，

那人满身酒味。他向我们道歉说，他不该喝酒。我们开始作见证，传福音给他，有一个人说

了一段让我吃惊的话，但是现在我同意他的说法。他说：“我们不会因你酗酒而责备你。你是

一个失丧的人，正走向地狱；你最好善用这一生。在地狱里没有酒喝。你要喝就喝吧。但是

你想过吗？你也可以进入永生的。”任何一个熟悉圣经、又没得救的人，都知道自己是个罪人，

知道有一位公义的神。但是神不一定会立刻施行审判。我小的时候常到田里去偷西瓜。每次

到西瓜田里，我都害怕闪电、打雷会把我打死。可是我还是去偷西瓜！这就是人的任性，连

小孩子也任性。可是神不任性。神不一定会立刻施行审判，人就解释作神不审判了。传道书

8:11 说：“因为断定罪名不立刻施刑，所以世人满心作恶。”人如果逃过一次处罚，就以为自

己可以继续逃得过神的处罚。 

 

以色列百姓烦琐神的言语，出自怀疑并无视耶和华之公义的态度，他们所反问的内容包括：

第一，耶和华看行恶的为善；第二，公义的神在哪里？这样的疑问是诗篇的作者，以及先知

耶利米、哈巴谷等所发出的叹息，也是立志在这险恶的世界敬虔度日的神的子民，所要常常

遇到的问题。然而，所罗门却在箴言 21:4 教导我们：“恶人发达（发达：原文是灯），眼高心

傲，这乃是罪。”根据诗篇 37:1-10 的记载，大卫也劝勉我们，恶人的亨通是短暂的，因此不

可抱怨或嫉妒，乃要默默忍耐等候。 
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百姓犯了罪，仍抱怨神，他们所行的恶已令神厌烦，而他们所说的话语含讽刺且自傲，尤其

令神厌烦。 

 

玛拉基时代的人问：“公正的神在哪里呢？”关于这个问题，在下一章，神有答案。 

 

玛拉基书 3 章讲述神回答以色列百姓，在 2 章最后所提出的问题。 

 

玛拉基书 3:1 记载：“万军之耶和华说：‘我要差遣我的使者在我前面预备道路。你们所寻求

的主必忽然进入他的殿；立约的使者，就是你们所仰慕的，快要来到。’” 

 

神随即答复玛拉基书 2:17 提出的不恭的挑战。神将差遣祂的使者，这应许随着施洗约翰的出

现而应验了一部分，但直到玛拉基书 4:5，以利亚出现时才完全应验，这要预备主（就是他们

所寻求的立约的使者）的道路。这里的讽刺是，当使者稍后来到时（即主耶稣首次降临），以

色列国却不仰慕主耶稣，相反却把主耶稣钉在十字架上。 

 

玛拉基书 3:1 有两个“使者”。第一个“使者”要先来为主预备道路，他就是施洗约翰；第二

个“使者”是“立约的使者”，也就是主耶稣基督。关于第一个使者的预言，四福音都引用到

了，是指施洗约翰，这是不必猜测的。可是在福音书中没有一个地方引用“立约的使者”，理

由很明显，这立约的使者就是主耶稣，但是这一段和主第一次降临没有关系。立约的使者不

是指主第一次带着恩典来，不是指主第一次以救赎主的身份来，而是指主第二次以审判者的

身份再来，那时祂要建立祂的国度，除去世人的悖逆。路加福音 12:14 记载主耶稣对一个人

说：“你这个人！谁立我作你们断事的官，给你们分家业呢？”那时主耶稣不是以审判者的身

份来，祂第一次来是要拯救世人，是要赐下恩典，不是要来治理；祂第一次来是要作救主，

不是作统治者。 

 

现在，我们回头看福音书引用关于施洗约翰的几段经文。第一段是马太福音 11:9-10，经文说：

“你们出去究竟是为什么？是要看先知吗？我告诉你们，是的，他比先知大多了。经上记着

说：‘我要差遣我的使者在你前面预备道路’，所说的就是这个人。”接着马可福音 1:2 说：“正

如先知以赛亚（有古卷没有以赛亚三个字）书上记着说：看哪，我要差遣我的使者在你前面，

预备道路。”然后路加福音 7:27 说：“经上记着说：‘我要差遣我的使者在你前面预备道路’，

所说的就是这个人。”最后约翰福音 1:23 又说：“他说：‘我就是那在旷野有人声喊着说：“修

直主的道路”，正如先知以赛亚所说的。’”这是直接引用以赛亚书的经文，我们看到玛拉基提

到施洗约翰时，也是这么说的。所以这是神对以色列百姓的答复：神差遣主耶稣第一次降世，

是要主耶稣成为世人的救主，因为祂是满有恩慈的，祂要施行拯救。但神的计划还没有结束：

主耶稣再来要成为立约的使者，换句话说，祂要在世上执行公义和审判。如果你可以说服我，

神不打算审判罪恶，他打算让罪人逃离不义的惩罚，那我就信不下去了。但是神说得很清楚，

神要审判人类。如果你不让祂作你的救主，那么，你就是让祂作你的审判者。约翰福音 5:22

记载主耶稣说：“父不审判什么人，乃将审判的事全交与子，”在启示录，我们看到祂坐在白

色的大宝座上。凡是失丧的人，无论有钱的或贫穷的，地位高的或没地位的，都要站在祂的

面前接受审判。不管你是谁，你都不可能脱罪。 

 

当经文提到“立约的使者”时，我们必须了解这是指哪个约。很多人认为这是指新约时代的

新约。其实，这与基督第一次降世没有关系，而是指神与以色列百姓所立的约。这个约在圣

经好几个地方都出现过。例如，在利未记 26:9-13 神说：“我要眷顾你们，使你们生养众多，

也要与你们坚定所立的约。你们要吃陈粮，又因新粮挪开陈粮。我要在你们中间立我的帐幕；
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我的心也不厌恶你们。我要在你们中间行走；我要作你们的神，你们要作我的子民。我是耶

和华你们的神，曾将你们从埃及地领出来，使你们不作埃及人的奴仆；我也折断你们所负的

轭，叫你们挺身而走。”这是神与以色列百姓所立的约。你看到神在申命记确认了这个约，确

认了摩西律法，也确认以色列人在旷野四十年的经历。申命记 4:23 说：“你们要谨慎，免得忘

记耶和华─你们神与你们所立的约，为自己雕刻偶像，就是耶和华─你神所禁止你做的偶像；”

当然，以色列人做了很多神所禁止的事，甚至转去拜异教的偶像。因此，玛拉基告诉我们，

立约的使者有一天会来，会信守这约。神要住在他们中间，因此，我们才会在玛拉基书 3 章

的前几节经文中看到，神要洁净并炼净祂的百姓。除非他们顺从神，除非神先洁净并炼净他

们，否则神不会与他们同在。对我们每一位基督徒来说，也是一样。 

 

“你们所寻求的主”，这是指主耶稣基督，祂是神以道成肉身的方式显现。“你们所寻求的主

必忽然进入他的殿；”这不是说祂会马上进入祂的圣殿，而是说当祂再来的时候，他会突然出

现。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


